

demanda laboral, por otro lado, una representación de la Confederación General del Trabajo (CGT), de orientación comunista, hostilizada por la empresa y su sindicato, que es minoritaria en el seno de la fábrica.

Por último, Linhart narra su experiencia en una acción "espontánea", en un principio al margen de la representación local de la C.G.T. y, por supuesto del sindicato patronal. Este acto, —a juicio del autor— es una muestra no de espontaneísmo, sino que intenta mostrar, cómo cierto tipo de decisiones de la empresa en contra de los trabajadores, no encuentra respuesta, por obvias razones, en una organización sindical blanca y es contemplada con demasiada cautela por responsables de la CGT.

En la acción descrita, se observa por un lado, la necesidad de pasar a la acción por un vacío del aparato sindical de la CGT y obligarlo de esta manera, por medio de paros parciales, a plegarse a ellos. Este acto reivindicativo, se organizó por un grupo compuesto por trabajadores franceses y extranjeros con calificaciones distintas en el trabajo, el motivo fue el descontento por querer obligarlos a trabajar horas extras sin paga, como una forma de resarcirse *a posteriori* de los efectos de las huelgas anteriores.

La organización es difícil, el temor no es fácil de erradicar, pero también está presenta algo que parece digno de defender, la dignidad, palabra que cobra fuerza y es comprensible no sólo para los trabajadores de la lengua francesa, sino también para los otros, ya que con este fin se preparan volantes en su lengua materna. A propósito, menciona Linhart, un momento significativo, cuando se redacta un borrador de un documento *ad hoc*, el cual es rechazado por los trabajadores por ser exclusivamente explicativo e ideológico, y sin embargo, no contener su rabia y enojo.

Una vez decididos a organizar una serie de paros parciales, durante las horas adicionales que se les exigen, el problema es el de medir fuerzas; no solamente en términos cuantitativos sino también cualitativos; en este sentido, es claro cómo, la fábrica al ser un sistema, para paralizarlo, requiere atender ciertos puntos claves, pues de otra manera, el intento fracasaría irremediabilmente. Así el día que se inicia la protesta, el lector se recrea en la descripción, la cual, transmite emoción y angustia; se concibe la posibilidad de un fracaso, más aún cuando Linhart, describe el estado de ánimo de los participantes, sin embargo, cuando alcanzan un triunfo se siente alivio y alegría.

La empresa cederá, pero el asunto no concluye, porque ésta, en un segundo momento, se preocupa por localizar a los más beligerantes, buscando despedirlos o colocándolos en otras filiales y de esta manera, prevenir futuros conflictos por parte de los mismos trabajadores.

Así al terminar la lectura, se pregunta uno, ¿cuántas veces ocurren actos semejantes?, y ¿cuántos quedan en el anonimato, para aquéllos que no pertenecen a la fábrica? 

Hira de Gortari

---

### Petróleo y Sociedad: compendio bibliográfico

#### Parte I: Introducción general a la temática

Día con día, en el sentido literal de la expresión, el tema del petróleo se vuelve más presente y más im-

portante en nuestro país: incesantemente crecen las reservas probadas de hidrocarburos en el territorio nacional, aumentan las expectativas de otros países con respecto a las exportaciones mexicanas, se acentúan el impacto de la exploración, la explotación e industrialización petrolera sobre la economía nacional, sobre las regiones productoras y sobre un número cada vez mayor de mexicanos. Dada la gran complejidad de la problemática —desde los problemas tecnológicos y financieros hasta su significado sociocultural— no puede extrañar que haya aumentado notablemente en los últimos años también el número de publicaciones especializadas de las diversas ramas de las ciencias sociales (libros, artículos, tesis, conferencias, mesas redondas, etc.) al respecto. Pero dada también la magnitud e importancia social de la problemática, no puede extrañar tampoco que medios de difusión de diversos niveles (desde editoriales periodísticos, folletos y artículos en revistas de gran circulación hasta notas y comentarios en radio y televisión) se ocupen cada vez con mayor frecuencia del tema. La división social del conocimiento y la fragmentación actual de las ciencias sociales —rasgos característicos aunque no privativos del capitalismo dependiente— dificultan sobremanera el entendimiento adecuado de esta nueva condicionante general y de sus implicaciones para todo el país, que es el petróleo. Esto no vale solamente para el multicitado “ciudadano común y corriente” sino también para el profesionalista, el académico, el investigador social especializados en otros campos del saber, pero conscientes de la coyuntura actual e interesados en sus perspectivas.

*Petróleo y sociedad: compendio bibliográfico*, quiere contribuir a la fundamentación de esta discusión actual mediante la presentación de literatura

que se ocupa, desde diversos ángulos y desde diferentes disciplinas, de la problemática socioantropológica de la industria de los hidrocarburos y su impacto sobre el país. En este número de *Iztapalapa* y los siguientes aparece bajo el título señalado la reseña de un conjunto de estudios (libros, artículos, tesis, etc.) relevantes para el tema, tratando de agruparlos de tal manera que cada parte de la serie tenga un denominador común. Por lo general, las reseñas se centrarán en publicaciones más o menos accesibles en el mercado o bibliotecas públicas; de otra manera no podría conciliarse el interés de que sirvan tanto al investigador social como al ciudadano simplemente interesado en esta problemática.

Cabe agregar que esta serie, que empieza en este número con la presentación de trabajos que tienen la función de una introducción general a la temática, se está elaborando en relación con un proyecto de investigación del Departamento de Antropología sobre industria de los hidrocarburos y desarrollo regional. Constituye, por lo tanto, también una invitación a la discusión y el intercambio de puntos de vista y de resultados de investigación entre todos los interesados en este aspecto de la coyuntura actual de México.

\*\*\*

Una de las preocupaciones más frecuentes que desde hace algún tiempo se pueden encontrar hasta en la prensa, se refiere al peligro de “un desarrollo a la venezolana”.<sup>1</sup> Justamente un estudio del desa-

<sup>1</sup> Véanse, por ejemplo, las declaraciones de un alto funcionario en el periódico *Excelsior* del 20 de marzo de 1978, página 16-A.

rollo de este país sudamericano del antropólogo Rodolfo Quintero proporciona una buena introducción a muchos aspectos importantes de la problemática petrolera y, de esta manera, una matriz para un diagnóstico de la situación actual de México.

Después de un breve preámbulo sobre la época colonial y decimonónica (donde se destaca el choque cultural entre los habitantes indígenas, los conquistadores blancos y los esclavos negros primero y de la europeización burguesa después), la primera parte de *Antropología del petróleo*<sup>2</sup> se ocupa de las transformaciones sociales originadas por la explotación imperialista cuasi-colonialista de la riqueza petrolera de Venezuela: el golpe de Estado de Juan Vicente Gómez (a quien el *New York Times* había celebrado como “la llegada al poder de un Díaz venezolano”), la emergencia de una oligarquía petrolera, la proliferación de ciudades y campamentos petroleros, las migraciones internas y la creación de una nueva “cultura de conquista”, es decir, la norteamericanización de todas las esferas de la vida cuya “base principal. . . está en las técnicas desarrolladas en Estados Unidos” (p. 109).

La segunda parte del libro trata de los obreros petroleros, el surgimiento de una conciencia de clase y la cooptación de sus intentos de lucha sindical (entre otros mecanismos por la creación de una aristocracia obrera). Se pasa revista a diversas capas de la población y se hace énfasis en los cambios que experimentan las pautas tradicionales de vida tanto en el campo como en la ciudad. En la última parte se exploran algunas perspectivas de una posible descolonización de Venezuela que se centraría,

ante todo, en una lucha contra la alienación cultural, una lucha contra la “cultura del petróleo” que es “un patrón de vida con estructura y recursos de defensa propios; de modalidades y efectos sociales y psicológicos que deterioran las culturas ‘criollas’, expresados en actividades, invenciones, instrumentos, equipo material y factores no materiales: lengua, arte, ciencia. Configura rasgos bien marcados, originados en un contexto definido. . . Comprende partes que se correlacionan e integran; segmentos tecnológicos y sociales ajustados unos a otros. Descansa como un todo sobre una tecnología y crea organizaciones típicas que facilitan la realización de actividades básicas signadas por un modo de producción. . .” (pp. 45-46).

En relación con esta obra no puede dejar de mencionarse la novela de Miguel Otero Silva, *Oficina No. 1*, que sigue los pasos de doña Carmelita y su hija Carmen Rosa en su migración hacia un campo petrolero en los llanos orientales de Venezuela.<sup>3</sup> La consolidación del campamento y su transformación en poblado, la vida diaria de sus habitantes, las actividades de “La Compañía”, el trabajo de los petroleros, el alcoholismo, la prostitución, la religión y la formación del sindicato están entre los elementos con cuya narración el autor recrea la atmósfera peculiar de esta región en los años treinta y que leerá con provecho y entretenimiento cualquier interesado en el tema del petróleo.

Un trabajo interesante sobre el primer auge petrolero mexicano, que se relaciona en muchos aspectos con las dos obras mencionadas, es el libro

<sup>2</sup> Quintero, Rodolfo. *Antropología del petróleo*. Siglo XXI Editores, México, 1978 (4a edición), 252 páginas.

<sup>3</sup> Otero Silva, Miguel. *Oficina No. 1*. Ed. Seix Barral, Barcelona, 1975, 233 páginas.

---

*El petróleo de México*<sup>4</sup> del ingeniero José López Portillo y Weber. Más que un libro es una recopilación de quince trabajos, escritos, al parecer, en fechas diferentes y para ocasiones diversas. Por ello es una lástima que no se haya incluido un preciso registro de las publicaciones originales de estos trabajos ni una breve biografía de su autor que se encuentra íntimamente relacionada con ellos. Este fue funcionario de diversas dependencias gubernamentales relacionadas con la industria petrolera y sus cargos lo mantenían en estrecho contacto con los lugares de producción e industrialización del petróleo así como con las compañías extranjeras que operaban en el país hasta 1938. Los trabajos incluidos en este volumen se nutren de sus experiencias personales, carecen de indicaciones de fuentes bibliográficas o documentales, tienen un estilo coloquial e incluyen anécdotas y un sinnúmero de detalles interesantes que trasladan al lector a la época descrita.

Comienza el volumen con dos trabajos acerca de la situación desde la colonia hasta el porfiriato y los comienzos de la Revolución, relatando también la influencia de los dos informes contradictorios acerca de la existencia de petróleo en México (en el año de 1902), de los cuales el negativo proporcionó la base para los ordenamientos jurídicos de estos años. Los demás capítulos reseñan diversos aspectos de la historia de la exploración y explotación, refinación y exportación del petróleo en México desde los decretos de Carranza hasta la época inmediatamente posterior a la expropiación. Temas re-

<sup>4</sup> López Portillo y Weber, José, *El petróleo de México: su importancia, sus problemas*. Ed. Fondo de Cultura Económica, México, 1975, 294 páginas.

currentes son la evolución de la legislación mexicana sobre los hidrocarburos, las actividades de las compañías extranjeras (desde la "explotación criminal de la 'Faja de Oro'" hasta la relación entre los técnicos extranjeros y los obreros mexicanos), la gestión histórica y consumación de la expropiación y, luego, las grandes dificultades y hazañas de los especialistas petroleros mexicanos después de 1938 en la organización de una industria nacional. En todo ello, el espíritu nacionalista y anti-imperialista del autor es patente y frecuentemente aparece el calificativo "Zaratustra" ("motejó así al extranjero racista, desdeñoso y discriminador de los nacionales", pág. 17), que recientemente ocupó a muchos editoriales y columnistas políticos. El libro no es breve, pero puede leerse por partes y proporciona no solamente una imagen viva del México y su petróleo en aquel tiempo sino también elementos importantes para un diagnóstico comparativo de la situación actual.

Hay que señalar también que el lector no familiarizado con los procesos básicos de la perforación, de la refinación o del transporte por ductos encuentra en el libro mencionado breves pero ilustrativas explicaciones al respecto (p. ej. en las pp. 76-80 y 270 y sigs.). En relación a este punto puede señalarse el librito titulado *Petróleo*,<sup>5</sup> escrito, como indica su prólogo, por un empleado de una empresa petrolera privada de Venezuela a partir de su atención a visitantes interesados en conocer el funcionamiento de la industria petrolera. Comienza el libro con datos históricos sobre el petróleo en el mundo y, particularmente en Venezuela y trata

<sup>5</sup> José Salas, Guillermo. *Petróleo*. Monte Avila Editor, Caracas, 1975, 185 páginas.

después aspectos geológicos relevantes, los procesos de exploración, perforación, producción, transporte y refinación del petróleo y del gas natural y hasta la ingeniería del petróleo como carrera profesional. Fotografías y dibujos ilustran todos los temas tratados y todos los capítulos terminan con una pequeña bibliografía de referencia.

Pero no sólo la exploración, producción y exportación de petróleo crudo y gas natural ocupa cada vez más el interés público sino también la petroquímica básica y secundaria. En el contexto de esta reseña introductoria se menciona el artículo de Alejandro Toledo, que intenta una somera evaluación de "la unidad de producción compleja Coatzacoalcos-Minatitlán-Cosoleacaque".<sup>6</sup> Este trabajo no solamente describe la situación actual de la cuna del emporio petroquímico más grande del continente sino introduce de manera breve una serie de cuestiones sumamente importantes para un diagnóstico general. Entre ellos están la dependencia del sistema económico nacional con respecto a los hidrocarburos, el papel del aparato del Estado mexicano en la producción y distribución de hidrocarburos y los energéticos en general y, también, en la petroquímica básica, los procesos de migración y la situación laboral de la mano de obra y, finalmente, los problemas ecológicos y el problema de la necesidad de producir cada vez más energía para poder producir energéticos.

Para finalizar esta presentación de literatura introductoria a la temática "petróleo y sociedad"

<sup>6</sup> Toledo, Alejandro. "La unidad de producción compleja Coatzacoalcos-Minatitlán-Cosoleacaque: algunas notas para una evaluación". En: Iván Restrepo, coord., *Conflicto entre ciudad y campo en América Latina*, páginas 151-189. Ed. Nueva Imagen, México, 1980.

se señala, de manera global, el conjunto de ponencias y comentarios de un simposium organizado por El Colegio de México a mediados de 1978 y recopilados en el volumen titulado *Las perspectivas del petróleo mexicano*.<sup>7</sup> En ocho contribuciones se analizan diversos temas relevantes para la discusión actual. L. Meyer compara la situación actual con el primer boom petrolero de México, L. García Colín analiza situación y perspectivas de la tecnología petrolera en México. L. Allub y M. A. Michel estudian las transformaciones provocadas por el petróleo en Tabasco. E. Turrent, A. Yúñez y L. Whitehead escriben sobre petróleo y panorama económico a corto y a largo plazo y su relación con las perspectivas de convertir la bonanza petrolera en beneficios sociales amplios, respectivamente. Las dos últimas contribuciones se refieren al plan energético del pasado gobierno norteamericano (M. Serrato) y a la estrategia de seguridad nacional del vecino nortño (R. Fagen). Un artículo introductorio de S. I. del Villar resume las ponencias y la discusión en forma de un panorama general y un apéndice estadístico ofrece datos selectos sobre la existencia de hidrocarburos en México y las actividades de Petróleos Mexicanos.

Las seis obras mencionadas pueden ser, en su conjunto, una buena introducción a la problemática socioantropológica de la industria de los hidrocarburos en México, no solamente proporcionando conocimientos sino, ante todo, estimulando la reflexión y la discusión. 

Esteban Krotz

<sup>7</sup> Centro de Estudios Internacionales, *Las perspectivas del petróleo mexicano*. Ed. El Colegio de México, México, 1979, 403 páginas.